



SALA STAMPA DELLA SANTA SEDE  
**BOLLETTINO**

HOLY SEE PRESS OFFICE BUREAU DE PRESSE DU SAINT-SIÈGE PRESSEAMT DES HEILIGEN STUHLIS  
OFICINA DE PRENSA DE LA SANTA SEDE SALA DE IMPRENSA DA SANTA SÉ  
BIURO PRASOWE STOLICY APOSTOLSKIEJ دار الصحافة التابعة للكرسي الرسولي

N. 0065

Lunedì 06.02.2006

Sommario:

- ◆ **LE UDIENZE**
- ◆ **VISITA "AD LIMINA APOSTOLORUM" DEI PRESULI DELLA CONFERENZA EPISCOPALE DELLA REPUBBLICA DEMOCRATICA DEL CONGO**
- ◆ **COMUNICATO: SECONDA RIUNIONE DELL'XI CONSIGLIO ORDINARIO DELLA SEGRETERIA GENERALE DEL SINODO DEI VESCOVI**

◆ **LE UDIENZE**

LE UDIENZE

Il Santo Padre ha ricevuto questa mattina in Udienza:

Em.mo Card. Jean-Louis Tauran, Archivista e Bibliotecario di Santa Romana Chiesa

con il Rev.mo Padre Sergio Pagano, B., Prefetto dell'Archivio Segreto Vaticano;

S.E. Mons. Paolo Romeo, Arcivescovo tit. di Vulturia, Nunzio Apostolico in Italia e nella Repubblica di San Marino;

Gruppo degli Ecc.mi Presuli della Conferenza Episcopale della Repubblica Democratica del Congo.

[00187-01.01]

## VISITA "AD LIMINA APOSTOLORUM" DEI PRESULI DELLA CONFERENZA EPISCOPALE DELLA REPUBBLICA DEMOCRATICA DEL CONGO

Pubblichiamo di seguito il discorso che il Santo Padre Benedetto XVI ha rivolto ai Presuli della Conferenza Episcopale della Repubblica Democratica del Congo (Il Gruppo), incontrati questa mattina e ricevuti nei giorni scorsi, in separate udienze, in occasione della Visita "ad Limina Apostolorum":

### • DISCORSO DEL SANTO PADRE

Chers Frères dans l'Épiscopat,

C'est avec joie que je vous accueille alors que vous venez en pèlerinage sur les lieux où les Apôtres Pierre et Paul ont témoigné du Christ Sauveur jusqu'au martyre. Je souhaite vivement que vos rencontres avec le Pape et ses collaborateurs, expression de communion de vos Églises locales au Siège de Pierre, fassent grandir en vous l'élan apostolique au service du peuple de Dieu qui vous est confié. Je vous remercie de tout ce dont vous m'avez fait part au cours de nos rencontres. Assurez vos diocésains de ma proximité spirituelle, alors qu'ils sont invités, avec tous les habitants du pays, à se mobiliser pour travailler à la paix et à la réconciliation, au lendemain des années de guerre qui ont fait, spécialement dans votre région, des millions de victimes. Qu'ils soient de courageux défenseurs de la dignité de tout être humain et des témoins audacieux de la charité du Christ, pour bâtir une société toujours plus juste et plus fraternelle !

L'engagement pour la paix est un défi lancé à la mission évangélisatrice de l'évêque. Vos rapports quinquennaux décrivent les conditions difficiles dans lesquelles vous exercez votre ministère. Les conflits passés et les foyers d'insécurité qui perdurent laissent de profondes blessures dans la population, provoquant lassitude et découragement. En cette année que votre Église locale consacre à la Bienheureuse Anuarite Nengapeta, je souhaite que l'impératif de la charité vous mobilise et que, par la sainteté de vos vies et par le dynamisme missionnaire qui vous anime, vous soyez vous-mêmes des prophètes de la justice et de la paix. En effet, la «charité n'est pas pour l'Église une sorte d'activité d'assistance sociale qu'on pourrait aussi laisser à d'autres, mais elle appartient à sa nature, elle est une expression de son essence elle-même, à laquelle elle ne peut renoncer» (Lettre Encyclique *Deus caritas est*, n. 25). Je me réjouis du travail pastoral de proximité réalisé dans les *Communautés ecclésiales vivantes* par les prêtres, par les personnes consacrées ainsi que par les différents organismes caritatifs, pour porter en commun ce souci de la charité vécue au service des plus petits, en devenant des témoins crédibles de l'amour que le Christ leur porte. Travaillez à l'unité du peuple de Dieu et donnez-vous sans compter pour le constituer en peuple de frères, rassemblés par le Christ et envoyés par Lui !

Il importe que vous poursuiviez la tâche exigeante de l'enracinement de l'Évangile dans votre culture, en respectant les riches et authentiques valeurs africaines mais aussi en purifiant ces valeurs de tout ce qui pourrait les rendre incompatibles avec la vérité de l'Évangile. Il est aussi souhaitable qu'une nouvelle vitalité soit donnée au Sacrement de la pénitence, par lequel Dieu libère l'homme du péché, lui permettant d'être toujours davantage ferment de réconciliation et de paix dans l'Église et dans la société. Les prêtres et les fidèles sont appelés à redécouvrir dans l'Eucharistie le centre de leur existence, accueillant dans cette *grande école de paix* le sens profond de leurs engagements et un appel puissant à devenir des artisans de dialogue et de communion (cf. *Mane nobiscum Domine*, n. 27).

Édifier l'Église Famille de Dieu dans votre pays, comme ailleurs, est une tâche exigeante, mais je connais le dynamisme apostolique qui vous anime. Il est heureux que la Conférence épiscopale nationale du Congo, par ses multiples interventions, n'ait pas ménagé ses efforts pour ouvrir dans les cœurs et dans les consciences des chemins de réconciliation et de communion fraternelle. À ce propos, on souhaite que la campagne de sensibilisation mise en œuvre, en relation avec les Responsables des autres confessions religieuses, afin de proposer à tous les citoyens une éducation civique, porte de bons fruits. L'Église est appelée à participer à cette œuvre, à la place qui lui revient et selon sa vocation propre, et à apporter une contribution spécifique au bien commun et à la consolidation de l'état de droit, manifestant son engagement quotidien au bien-être matériel et spirituel de tous les Congolais. Pour cela, il importe de proposer aux responsables politiques du pays une formation spécifique. En approfondissant le riche patrimoine de la doctrine sociale de l'Église, ils pourront réfléchir à leur engagement au service du bien commun et en mesurer les exigences morales, pour travailler à la

mise en place d'institutions justes, au service du renouvellement de la société.

Pour que la Parole de l'Évangile soit entendue en tout point du pays et pour que l'enseignement de l'Église influe en profondeur sur les consciences, les mentalités et les mœurs, l'utilisation des moyens de communication sociale, en particulier la radio et la télévision, s'avère plus que jamais nécessaire et demeure pour vous une préoccupation constante. Aussi grâce à ces moyens, l'Église pourra-t-elle mieux accomplir son ministère prophétique, en particulier pour limiter l'action des sectes qui utilisent abondamment les technologies nouvelles pour attirer et confondre les fidèles. Les médias modernes permettent une activité éducative, animée par la passion de la vérité, mais aussi une action visant à défendre la liberté et le respect de la dignité de la personne, et à favoriser la culture authentique de votre peuple (cf. *Christifideles laici*, n. 44).

L'évangélisation de la famille constitue aussi une priorité pastorale. Les mouvements de personnes réfugiées ou déplacées, la pandémie du sida, mais aussi les mutations importantes de la société contemporaine, ont disloqué de nombreuses familles, fragilisant l'institution familiale, avec le risque de porter atteinte à la cohésion de la société elle-même. Il importe, à tous les niveaux de la vie diocésaine et sociale, d'encourager les catholiques à préserver et à promouvoir les valeurs fondamentales de la famille. Dans cet esprit, il convient d'être attentif à la préparation humaine et spirituelle des couples et au suivi pastoral des familles, rappelant l'éminente dignité du mariage chrétien, unique et indissoluble, et proposant une spiritualité conjugale solide pour que les familles grandissent en sainteté.

La Vie consacrée est présente en République démocratique du Congo dans la riche diversité de ses formes. Je salue bien affectueusement toutes les personnes consacrées; elles ont le souci de témoigner de l'amour du Christ auprès leurs frères. Je rends notamment hommage à ceux et celles qui, dans des conditions extrêmes, ont choisi de rester auprès des populations éprouvées pour leur apporter l'assistance, le réconfort et le soutien spirituel nécessaires. J'invite toutes les personnes consacrées, signes irremplaçables du Royaume qui vient, à donner un témoignage prophétique dans l'Église et dans la société congolaise, les appelant notamment, dans une fidélité parfaite aux conseils évangéliques, à rejeter toute tentation de repli identitaire et à propager un réel esprit de fraternité entre tous.

Les jeunes font preuve d'une grande vitalité; ils sont une vraie richesse pour l'Église et pour tout le pays. Ils constituent cependant une population fragilisée par l'insécurité devant l'avenir, par l'expérience de la précarité, par les inquiétants ravages du sida. Il vous revient de nourrir leur foi et leur espérance, en leur proposant une formation chrétienne solide. On pense en particulier aux initiatives pastorales destinées à permettre aux enfants de la rue et aux enfants soldats de se reconstruire humainement et spirituellement. J'appelle aussi les écoles catholiques, ainsi que toutes les personnes qui portent le souci de la formation et de l'éducation des jeunes, à leur donner les moyens de grandir dans la charité, de cultiver le goût de l'effort et de s'entraîner au respect mutuel, à l'apprentissage du dialogue et du service de la communauté, afin qu'ils soient des membres actifs de l'évangélisation et du renouvellement du tissu social.

Chers Frères dans l'Épiscopat, au terme de notre rencontre, comment ne pas vous redire l'espérance fondée que je partage avec vous de voir la réconciliation et la paix triompher dans votre pays et dans toute la Région des Grands Lacs ! Que tous ceux qui président aux destinées de la nation agissent de manière concertée et responsable pour parvenir à une paix durable ! J'appelle aussi la Communauté internationale à ne pas oublier l'Afrique, en poursuivant notamment des actions courageuses et déterminées pour consolider la stabilité politique et économique de votre pays. J'exhorte enfin vos communautés à s'engager «dans une action intense et capillaire d'éducation et de témoignage qui fasse grandir en chacun la conscience de l'urgence de découvrir toujours plus profondément la vérité de la paix» (*Message pour la célébration de la Journée mondiale de la paix 2006*, 8 décembre 2005, n. 16). En retournant dans vos diocèses, portez à tous vos prêtres, diacres, religieux, religieuses, catéchistes et fidèles laïcs l'affection du Successeur de Pierre, qui les appelle à vivre au quotidien le service de la charité, en étant toujours plus unis au Christ, et qui leur adresse, ainsi qu'à vous-mêmes, une particulière Bénédiction apostolique.

**COMUNICATO: SECONDA RIUNIONE DELL'XI CONSIGLIO ORDINARIO DELLA SEGRETERIA GENERALE DEL SINODO DEI VESCOVI**

Nel corso della fase finale dell'XI Assemblea Generale Ordinaria del Sinodo dei Vescovi, celebrata dal 2 al 23 ottobre 2005 sul tema *L'Eucaristia fonte e culmine della vita e della missione della Chiesa*, i Padri elessero 12 Membri del Consiglio Ordinario della Segreteria Generale, ai quali il Santo Padre Benedetto XVI ne aggiunse altri tre di propria nomina, portando così al numero canonico di 15 i componenti del Consiglio stesso.

Subito dopo l'elezione avvenne una prima riunione per favorire la conoscenza reciproca e per fissare una data utile per un incontro di lavoro in vista degli adempimenti postsinodali.

Questa seconda riunione è avvenuta nei giorni 30 e 31 gennaio 2006 nella sede della Segreteria Generale con la presenza dei seguenti Membri: Sua Em.za Rev.ma Card. Francis Arinze, Prefetto della Congregazione per il Culto Divino e la Disciplina dei Sacramenti (Vaticano); Sua Em.za Rev.ma Card. Juan Luis Cipriani Thorne, Arcivescovo di Lima (Perù); Sua Em.za Rev.ma Card. Jorge Mario Bergoglio, S.I., Arcivescovo di Buenos Aires (Argentina); Sua Em.za Rev.ma Card. Cormac Murphy-O'Connor, Arcivescovo di Westminster (Inghilterra), Presidente della Conferenza Episcopale di Inghilterra e Galles; Sua Em.za Rev.ma Card. Angelo Scola, Patriarca di Venezia (Italia); Sua m.za Rev.ma Card. Telesphore Placidus Toppo, Arcivescovo di Ranchi (India); Sua Em.za Rev.ma Card. George Pell, Arcivescovo di Sydney (Australia); Sua Em.za Rev.ma Card. Marc Ouellet, P.S.S., Arcivescovo di Québec (Canada); Sua Ecc.za Rev.ma Mons. Laurent Monsengwo Pasinya, Arcivescovo di Kisangani, Presidente della Conferenza Episcopale (Repubblica Democratica del Congo); Sua Ecc.za Rev.ma Mons. John Olorunfemi Onaiyekan, Arcivescovo di Abuja, Presidente della Conferenza Episcopale (Nigeria), Presidente del Simposio delle Conferenze Episcopali di Africa e Madagascar (S.C.E.A.M.); Sua Ecc.za Rev.ma Mons. Donald William Wuerl, Vescovo di Pittsburgh (Stati Uniti d'America); Sua Ecc.za Rev.ma Mons. Joseph Zen Ze-kiun, S.D.B., Vescovo di Hong Kong [Xianggang] (Cina); Sua Ecc.za Rev.ma Mons. Djura Džudžar, Vescovo Titolare di Acrasso, Esarca Apostolico di Serbia e Montenegro per i Cattolici di Rito Bizantino (Serbia e Montenegro); Sua Ecc.za Rev.ma Mons. Luis Antonio G. Tagle, Vescovo di Imus (Filippine).

Per impegni fuori sede, non ha potuto prendere parte ai lavori Sua Em.za Rev.ma Card. Walter Kasper, Presidente del Pontificio Consiglio per la Promozione dell'Unità dei Cristiani (Vaticano).

Da parte della Segreteria Generale hanno partecipato il Sotto-Segretario Mons. Fortunato Frezza, Mons. John Abruzzese, Mons. Etienne Brocard, Mons. Daniel Estivill, P. Ambrogio Ivan Samus, O.S.B.M., e il Rev. Zvonimir Seršić.

L'ordine del giorno presentava vari argomenti, che hanno impegnato i Membri per i due giorni interi e hanno offerto l'opportunità di procedere ad un esame prolungato delle diverse questioni: analisi delle Proposizioni del Sinodo con le richieste e i compiti derivanti, prospettiva di lavoro nel prossimo futuro in attesa del Documento Pontificio Postsinodale, riflessioni sulla metodologia sinodale in vista dell'aggiornamento dell'*Ordo Synodi*.

Il Segretario Generale, Sua Eccellenza Reverendissima Monsignor Nikola Eterovic, ha introdotto i lavori salutando i presenti, soprattutto gli otto Membri che per la prima volta partecipavano ad una riunione consiliare, illustrando i compiti principali del Consiglio stesso nel piano generale di collaborazione qualificata con il Santo Padre, per quanto attiene l'Assemblea celebrata, come anche quella futura.

Egli ha poi ricordato che Sua Santità Benedetto XVI ha pubblicamente annunciato che il frutto di tutto il processo sinodale sarà accolto ed elaborato in un documento pontificio. Alla sua elaborazione il Consiglio partecipa attivamente attraverso una riflessione organica ed esauriente dei vari contributi provenienti dall'Assemblea stessa e, in particolare, dalle Proposizioni. Il Segretario Generale ha messo in risalto il prezioso contributo del Santo Padre sul tema dell'Eucaristia sia durante il Sinodo che nei successivi pronunciamenti.

Nel medesimo quadro di cooperazione collegiale con il Santo Padre e per approfondire meglio il contributo dell'ultima Assemblea Sinodale, gli Em.mi Membri del Consiglio hanno riflettuto anche in due gruppi di lavoro, di lingua inglese e italiana, sulle Proposizioni dell'XI Assemblea Generale Ordinaria del Sinodo dei Vescovi, cercando anche di inserirle in una bozza di schema generale.

L'attenzione dei Membri del Consiglio si è successivamente spostata su un argomento di vivo interesse, come quello riguardante la procedura sinodale. Gli aspetti metodologici di svolgimento dei lavori nell'aula sono stati esaminati con abbondanza di riferimenti e di indicazioni, dato che la memoria del Sinodo è ancora ben presente in tutti.

Le considerazioni dei Membri del Consiglio tendevano a fornire dati utili ad esaminare le diverse novità introdotte, che sono state unanimemente apprezzate. Vi sono stati suggerimenti intesi a migliorare ulteriormente, in futuro, i risultati delle innovazioni medesime circa alcune attività sinodali, come gli interventi individuali in aula, la discussione libera, il lavoro dei Circoli Minori, il passaggio dal lavoro dei Circoli alla Relazione conclusiva unica e alle Proposizioni.

Verso la fine dei lavori è stata fissata la data della prossima riunione, che avrà luogo nei giorni 1-2 giugno 2006.

Il senso di squisita comunione collegiale tra i Membri del Consiglio è stato rinforzato dalla preghiera, che ha accompagnato i lavori incentrati sull'oggetto principale dell'incontro, cioè la valutazione dei risultati dell'Assemblea Generale Ordinaria dedicata al tema dell'Eucaristia come fonte e culmine della vita della Chiesa e della sua missione nel mondo.

[00188-01.01]

[B0065-XX.01]

---